

第二十六回国会 議院

農林水産委員会議録 第三十二号

(五二九)

昭和三十二年四月二十日(土曜日)

午前十時二十八分開議

出席委員

委員長代理 理事田口長治郎君

理事助川 良平君 理事方賀 貢君

安藤 鶴君 石坂 鑑君

木村 文男君 椎名 隆君

綱島 正興君 原 捨思君

本名 武君 賴三君

阿部 五郎君 赤路 友藏君

足鹿 鶴君 井谷 正吉君

石山 樹作君 中村 英男君

橋 兼次郎君 山田 長司君

久保田 豊君

井出一太郎君

農林大臣 丹羽雅次郎君

農林事務官 渡部 伍良君

農林經濟局長 林野庁長官 石谷 憲男君

農林事務官 藤巻 吉生君

農林經濟局長 農業保險課長 丹羽雅次郎君

農林事務官 藤巻 吉生君

農林經濟局長 農業保險課長 丹羽雅次郎君

農林技官(農林經濟局統計課長) 石川 里君

四月二十日

委員石田省全君辞任につき、その補

欠として植兼次郎君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

農業災害補償法の一部を改正する法

律案(内閣提出第一三一号)

農業災害補償法臨時特例法を廃止す

る法律案(内閣提出第一三二号)

農業災害補償法第百七条第四項の共

有林野事業の經營及び仲裁裁定に

関する件

○田口委員長代理 これより会議を開

きます。

農業災害補償法の一部を改正する法

律案、農業災害補償法臨時特例法を廃

止する法律案、農業災害補償法第百七

条第四項の共済掛金標準率の改訂の臨

時特別に関する法律案、以上三案を一

括議題といたし、審査を進めます。質

疑を続行いたします。足鹿委員。

○足鹿委員 昨日に引き続きまして、

農林大臣並びに政府当局にお尋ねを申

し上げたいのであります。今度の改正

が根本改正でないということについて

は、私ども不満を持ってはおります

が、今の情勢としてはまたやむを得な

い実情もある。しかし從来法の運用に

当つてみて、法改正を伴わなくとも、適用の

面においていろいろと是正していくこ

とのできる点が多くあると思われる。

その一つの事例として、昨日も損害解

決と農林統計調査機構との関係につい

てお尋ねを申し上げましたが、それは

農林大臣が作る損害評価の基準等につ

いて十分考慮するということでありま

すが、そういう点についてはあとのこ

まかい質問で承わりたいと思っておりま

すけれども、法令との関係はどうか

知りませんが、一番私が矛盾を感じて

おりますのは適用地域の問題で、開拓

地等が從来の場合は除外を受けて、被

害地の調査に行つたりしてみまして、

一番悲惨な開拓農民に対して、入植後

十年も十数年もたつておるにもかかわ

らず、常習被害の関係、いろいろな実

情からこの農業災害補償法の適用を受

けてないことにに対する今度の運用上に

おける大臣の構想なり政府の考え方ほど

いうことになつておりますか、これ

をお尋ねしたい。

○足鹿委員 大臣の答弁として聞くわ

けです。

○渡部(伍)政府委員 便宜渡部局長か

ら……。

○足鹿委員 できるだけ開拓地もその

範囲に入れるように指導するといふこ

とであります。それが従来はやつて

かえた方がいいと考えております。

○足鹿委員 できるだけ開拓地もその

範囲に入れるように指導するといふこ

とであります。ただ指導だけの点につい

てですか。いろいろやりたいことはた

くさんあるが、財政上の制約といふこ

とが一面に伴うのでやれないという場

合が多いのです。開拓地の場合は別に

財政上の理由といふことは問題になら

ないのです。今度からはそれをやる

にかかるのが、財政上の制約といふこ

とであります。その点をもう少し明らかに

して、これの処置をどうするかとい

うことは非常に検討されておりま

す。私の方としましては、今の共済の

運営ができる範囲内においては積極的

にこれを取り入れた方がいいという考

え方になってきておるのであります。

しかし開拓地あるいは干拓地そのもの

の本質的な性格から、共済制度だけに

も既存の地域も何ら区別すべき性質の

ものでない、いわんや入植後もうすぐ

十数年を経て、開拓地ということ自

体がおかしい。ただ經營が不安定だと

いう点につけば、どの地帯にだつてあ

るのです。その点をもう少し明らかに

してもらいたい。

○渡部(伍)政府委員 先ほど御説明申

し上げましたように、知事の認可を得

て引き受けを行なうことができるとい

うことになつておるのであります。建前として

は、法律は開拓地も一緒に扱え、こう

いうことになつておるわけです。その

ところは四年を経過したものは引き

受けを行なう、認可をしてはいかぬ

という通牒は出でるわけですね。しか

し御指摘のように、開拓地によつて基

準数量の確定が困難であるということ

からきておるわけであります。そこで

私が一方に伴うのでやれないという場

合が多ないのであります。開拓地の場合は別に

財政上の理由といふことは問題になら

ないのです。ただ指導だけの点につい

てですか。いろいろやりたいことはた

くさんあるが、財政上の制約といふこ

とが一面に伴うのでやれないという場

合が多いためであります。開拓地の場合は別に

と思う。そういうことは指導によらずして当然法の適用を受けるよう措置すべきものだと私は思う。今までそう

いうことをしておったこと自体本施

行の趣旨に反するのではない。かと思

う。これは今の局長の答弁では私は不

満ですが、それは本質として、開拓地

も既存の地域も何ら区別すべき性質の

ものでない、いわんや入植後もうすぐ

十数年を経て、開拓地ということ自

体がおかしい。ただ經營が不安定だと

いう点につけば、どの地帯にだつてあ

るのです。その点をもう少し明らかに

してもらいたい。

○足鹿委員 先ほど御説明申

し上げましたように、知事の認可を得

て引き受けを行なうことができるとい

うことになつておるのであります。建前として

は、法律は開拓地も一緒に扱え、こう

いうことになつておるわけです。その

ところは四年を経過したものは引き

受けを行なう、認可をしてはいかぬ

という通牒は出でるわけですね。しか

し御指摘のように、開拓地によつて基

準数量が確定してないところでは、そ

の通牒を無視して共済組合の方でやつ

てないところがあるのが事情ではない

かと思うのです。従つてそういう点は今

後さらに積極的に引き受けを行なうよう

に、法律の運用と通牒でそのまま行

わるといふことです。それで、開拓地の場合は別に

財政上の理由といふことは問題になら

ないのです。ただ指導だけの点につい

てですか。いろいろやりたいことはた

くさんあるが、財政上の制約といふこ

とが一面に伴うのでやれないという場

合が多いためであります。開拓地の場合は別に

○足鹿委員 この法律の運用と通牒を申し上げておるわけであります。

よつて災害補償法の全面適用を行ふよう
うに必要な措置を講ずる、こういうこと
ですね。——了承いたしました。せ
ひそういうふうにお願いしたいと思
ます。

それからこれは特に重要な点でありますので、大臣に御答弁をお願いいたします。心問題は、共済事業の実施主体の特例であります。これは長い間の団体主義のからを農林省がここで一応ある程度自己批判をされて、市町村との新しい関係を結んでいかれようとする画期的な態度であろうと思うのです。しかし、全体を通じてこの特例を見ますと、建前はそういう建前であるけれども、実際においては主務大臣の定める基準であるとか、あるいはその他政令で定める特別な事由であるとかいうような点において非常な制約を加えておるようにも思うのです。もしこのようなあいまいな態度であります場合には、市町総合の特別議決を規定しておる、総代会の議決は認めないというような点、またその市町村に移譲しようという場合には、あらかじめその市町村と協議をするということになつておる。協議を認めておりながら、実際においてはがとのわいの場合には一体どうなる移譲がむずかしいような規定になつてか。いろいろな点を考えてみますと、おるように見受けられる。そうではな

くして、やはり自然の姿においてその地区における農民の要求がそういう要求であり、またその団体の職に奉じておる人々の身分の安定という立場から、事業の健全運営という立場から、そつてこれを要求しておる。一部これを阻止しようとしておるのは、団体主義に割拠して自分の政治的野望があるのは特殊な利害関係を持つておる者だけで、それ以外にはもうこういうことにこだわっておる者はないのです。ですからこの総会において議決をし、一定期間の間に知事に認可を申請した場合には、それが適正な措置である場合は、その期間を経過するならば当然自然的に認可をしたことになるとか、あるいは申請があった後は、何ヵ月後ににおいてはその審査の結果知事はその市町村への移譲を認可しなければならないとかといふような、もう少し積極的な条項にすべきだったと思う。にもかかわらず、こういう当該市町村が共済事業を行うことを申し出しができる。」といふものとするとか、あるいは八十五条の三の「その申出に基き共済事業を行うことを必要且つ適當と認めるときは、都道府県知事の認可を受け、当該申出に係る農業共済組合の区域に相当する区域において、本章の規定により共済事業を行なうことができる。」といふように、きわめてその条項が微温的なのです。これは自治庁との折衝の結果こういうものになつたのであるのか、私が今言つておるのは杞憂であつて、運営の面においては、一定の手続をした場合には如何市町村移譲を阻止したりあるいは阻害するようなことはない、こういふうなきわめて自然な形でこの運営が行われるものである

か、その真意をつかむことがで
い。その真意いかん。この共済事業
施主体の特例に関する真意がどこによ
るのかということは大事な点であります
ので、これを伺いたい。いま一
は、もし市町村に移譲されたときには
その団体の職員は身分としてどうなる
のか。市町村の更員になるのか、あるい
は団体というものは別に生きてお
る、しかし事業の運営は市町村が特別
会計を設けてやつておる、こういうう
とになって、何か職員は特殊な身分に
置かれるのか。その辺自治庁とのい
いろの折衝の経過また真意について一
つ伺いたい。

こざいますが、これは市町村の吏員がおられるまことに別にあります。この問題について自治局との折衝によつて制約を受けたかというふうな話でござりますが、そうではなくてこれは既存の団体のあり方を中心におました場合、やはりこの組織と申しますが、機構と申しますか、これをたゞらくくずすというようなことであつては相ならぬといふ配慮から出る次第でござります。なお自治局の方の折衝等につきましては、局長の方から申し上げることにいたします。

○渡部(伍)政府委員 ただいまの大事のお話に補足して申し上げます。

お手元に政令事項でお配りいたしました法第八十五條の二関係の点を見ていただきますと、「事業実施主が定める基準」これは、「市町村が共済事業を行ふことについて農業共済組合が申出をできる場合は、該組合の総共済金額が当該都道府県の一組合当たり共済金額の二分の一にしない場合」とすること。それからさにその他政令で定める場合が(1)に書いてあります。が、それによりますと、ほか、「事業の運営又は業務の執事が著しく円滑を欠いている場合」あるいは「事業実施主体の変更により、事業の運営又は業務の執行が効率的になられ、当該組合の組合員の負担が輕減されることが明らかである場合」ことこの問題は、昨日足鹿委員からお話をされましたように、共済制度の今後の方針をどうするかということとは、非常に関係があるのでないかと思ひます。会計検査院とか大蔵省あるいは中央銀行といふところが、この問題は、

おに考しいでて臣とが、内達ら行いに事行合當に非のまに治庁の方も、むしろ公営にしてしまつた方がいいのではないかという意見が相当強くあります。しかばすぐ公営に移すことができるかということは、議論を突き詰めていきますと、そこまで踏み切った議論には今回の法律改正の経過で交渉した場合にはいついてないわけであります。しかかる考え方として出しているわけであります。農林省としては、ただいま大臣から申し上げましたように、既存の組織があるのであるから、これを一举に全然壊つた組織に変える必要が今ここですぐあるかどうかという点を勘案しまして、外部からの意見等もにらみ合せて、今のような条件のもとに市町村が共済事業を行うことができるという組織にしたわけであります。いずれこの点は今後法律改正をいたしまして、事業を実施いたしまして後に、あらためてさらには再検討を加える必要が出てくる、こういうふうに私どもでは考えております。

それからさらに移行の手続等につきましては、ともかくにも現在の組合をやめまして、市町村でやっていくのでありますから、移行の際の手続は総代会等でなくして、特別議決で慎重を期するということになっております。今までの主体を変えるわけでありますから、特別議決にしているわけであります。

それからさらにその後の手続につきましては、たとえば八十五条の三の第五項を見ていただきますと、それによりまして、認可を受けようとする場合、認可が法律または定款に違反しないというような場合には必ず認可しなければいかぬ、あるいはまた一定の期

○主席委員 その点はどうも私は納得がいかないのであります。それでは具体的に一つ局長からでもいいですが御答弁願いたいのは、この前いただいた資料によりますと、事務所を一緒に持たれておるところ、それから組合長が兼務のところ、それから専任のところというふうに、いろいろな統計が出ておりますが、その中で一番多いのは農業協同組合の事務所に事務所を併置しておるのと、農業協同組合長と兼務しておるのが圧倒的に多いです。専任のものはその次。市町村長と兼務しておるもの、あるいは市町村役場に事務所を併置しておるもののが一番多であるわけであります。そして從来の実績からいえば、大体は協同組合が一本になつて、こういうことは農民の利益の立場から、現在の運営の実情から見ても、防災事業も一本化して、当然協同組合にしてしかるべきものだと思うのです。大臣も御承知でしょうが、この共済組合が特別の議決を経て市町村に移譲することができる。それは総会でなければならぬということをここに明記しておられます。独自な立場で共済組合が総会を招集して総会が成り立ちますか。成り立ちませんよ。協同組合だってこのごろはなかなかむずかしいですよ。だからこの前は局長も御存じのように、農林省で通牒を出しておられるではありませんか。農業協同組合法改正の趣旨にのつとつて、今度の改選期に備えて協同組合の理事、監事の選舉についていわゆる三つの方法を指示しておられる。一つは一般選挙によるものと、総会において選舉するものと総会において選任するものと定款を変更すべし。定款変更がめんどうである

から今までの定款はやめて、そして新定款を作れというふうに、農林省は通達を出して指導しておるではありますんか。権限定款を示しておる。それくらい総会の成立ということは、大きめな地区にまたがつてきただ場合には、こればかりはほとんど期待できません。それをとさらに総代会ではいかぬのだ、総会でやるのだ、こういうことになりますと、これは実際市町村移譲の特別議決権といふものはできないですよ。それはおわかりにならないですか。現在農林省の経済局の出しておる通牒自身と相反するような規定をここに持つてきて、ことさらに移譲を阻止しておると、はさつきからいっておりませんが、そういう印象を受けるような点が多くある、その上にさらにこのところにあるのは総代会ではいかぬ、総会でやることになると、市町村合併によって何千人の組合員が統合しておりますね。この聞いただいたいの資料を読んでみますと、私の鳥取県の地区においても、從来百幾十あつたものがわずか五十ばかりになつております。当局の指導方針に基いて統合する。そうすると何千人の組合員が寄つて、市町村の移譲の決議をするなんて不可能ですよ。従来の統合前の事例は旧村単位に協同組合があつて、その協同組合の総会の終りに共済組合長が議長席についてちょろちょろつと十分間ばかりで御異議ありませんか、異議なし、異議なしということでやってきておるから、監査も不十分だ、事業の批判もできないというのが、従来の運営とともにすれば大きな誤まりを犯す根本原因だ。なぜ総会というよくな、そういう困難な、ほとんど開催不可能など

思われる——旧村単位の場合はできませんよ。もう合併した一つの場合はできません。特別議決というような、市町村への移譲は事实上できませんよ。一方において農業協同組合においては選挙を簡素化して、選任の道を開いていく、その定款の改正を指導しておきながら、一方においてはこういうやかましい規定をことさらによつて、しかもも共済事業の実施主体の特例を開く門出に当つて、事実上出鼻をくじくような規定は、同じ当局が別個な方針を考えるようであつて納得がいきません。その点はどうですか。

○遠部(伍)政府委員 これはまず第一には共済制度そのものの何といいますか、基本的なあり方についての今までの過去十一年間の法律施行の間にいろいろな議論が出ておるわけであります。そうしまして結局共済というものが一体いかなることであるか、低被害地と被害の多い地帶との間において、非常な考え方の相違が出てきておるわけであります。これはもう既述に説法でありますけれども、この共済は、制度そのものを見ますと、地域内の無被害地と有被害地、というよりも無被害筆と有被害筆がお互いに助け合つておる、こういうことからきて、それが組合になり、連合会になり、國の再保險まで持つて、これを低被害町村と高被害町村、さらには低被害の府県と高被害の府県、こういうふうに分れてお互いに助け合つてきておる、こういうところに根本的な姿があるわけであります。ところが十一年間の経験、経過からいきまして、低被害地の方はこういう制度はあつてもなくともいい、各府県ともであります、相當な市町

村がこういう制度は要らないのじやないか、これにはほかの理由もまだあります。運営がうまくいかない、ということは共済じゃなくして、災害を予想される人だけが掛金をかけて災害のときに金をもらつたらしいのじやないか、いわゆる任意保険的な考え方方になってきておるのであります。そういうところが、この制度全体の運営を必ずかしくしておる一つの場面である私は把握しておるのであります。そろそろしますとそれの一つの対策といたしまして、今の組合の運営のまことにこれを市町村に移して経費を節約するとか、あるいはもつとうまくやる。こういうところをねらつて市町村移譲を考えておるわけでありますから、市町村に移譲するということを契機といたしまして、もう一へん共済制度そのものに十分各農家の理解と将来のあり方にについて得心を願う必要があるのじやないか、こういうふうに考えるのであります。従いまして町村合併をいたしますと大体四千くらいの組合になつてくるのであります。が、六百万農家でござりますから、一町村当りの組合員はどうしても千人をこえる組合がほとんどになつてくると思うのです。従いましてお話をのように総会の招集等は相当困難があるかもしませんが、私の方としてはこの共済制度について、十年間の経過に照らしてこの制度が必要である、その運営についてもと各農家の理解と得心をもらうチャンスを持ちたまつています。法律論からいきますと、定款の変

更とかあるいは組合の解散、そういう非常事項はどうしても総会にかけなければならないのです。その法律改正案を製機として、本制度がやはり、全国の農家が合い寄つて助け合う制度である、そのためにはいろいろな約束ごとをしていかなければならぬ、そういうことをもう一へん農家の方に考えていただく機会を得るために、やはり法律論を離れて総会の特別議決、こういふものを持つた方がいいのぢやないか、こういうふうに考えます。この特別議決の規定は、御承知のように組合員の二分の一以上出席して、三分の二の同意、こういうことになるのであります。それからまた組合といたしましては、一組合員が二名まで代理投票をすることができるようになっておりましますから、そういう規定もあわせ考えまして、私の今の考え方では、法律改正案が成立いたしますれば来年の一月から施行することに法律案はなっておりまます、その間にそういう点を、從来のような中央あるいはブロック別の会議だけでなしに、もっと末端まで指導の徹底するような方法を考えて、この制度が将来うまく運営できるように十分指導もやつていきたい、こういうふうに考えるのであります。従いましてお説のようすに、むずかしい点はあってもそれを乗り越えていきたい、こういうふうに考えております。

うな組合もできているでしょう。かりに二千人の場合、千人を集めて、千人とのうちで委任状を一人ずつが取つても五百人来ている。現在村の単位の協同組合が一つの大きな総会を開こうとすれば、名士を呼んできて講演をやるとか、あるいは福引きをつけて早い者勝ちに推せんで景品を出すとか、あるいは余興をやるとか、いろいろ措置を講じないとなかなか総会が成立しないので、単協の理事者は非常に頭を悩ましているときです。協同組合と共に済組合とはおのずから農家の認識が違つております。ですからそういう現実の姿からいって、いかようにも局長がおっしゃつても、趣旨の啓蒙をおやりになつても、事実上この総会の特別議決といふことはむづかしいことだと私は思う。これは見解の相違だといえばそれまでですが、だからたとえば村が、町が、あるいは市が合併して協同組合がその中に数個ある、その協同組合別にあるいは旧村単位の、あるいはものと共済組合単位別に一つの総会——総会のまた一つの何といいますか、地域総会とでもいいますが、そういったようなものを開かしめて、それを積み上げていわゆる全部のその一市町村における組合員の総意、農民の総意といふうな、何かここには一つの工夫がないと事実上市町村移譲という点は、局長の意図される点はよくわかりますし、またそれなりつぱなことでそあらねばなりませんが、その意図とは別に運用上のむずかしさが私はあると思う。いうことを農林省の首脳部がお考えに面に受けて、これが実際問題として実施できると考えておられますか。そうちもその今言われるようなことをまつ正面に受けて、これが実際問題として実施できると考えておられますか。そ

なつておれば、この制度改正はまたうまいきませんよ。もつとそういうふ式論ではないし、実際の共済組合が置かれている現在の姿といふものをよく見、これをどう現実に切りかえていくかということに必要な措置を講じないと、そういう公式論であなた方が言わなければ、市町村移譲は事実上手続の上できなくなります。この手続の点についても、それは再考されるかどうか。もつとほかの点については、政令や基準やいろいろなものを作つて制約を加えておられる、これを総会の特別議決といふ点でしぼつてここでびしやんといけばもう何事もできなくなります。だからこの点においては、もつと検討の余地があると私は思う。私が大臣に特に御出席を願つて御質問申し上げてることは、こういつた点については事務当局の判断以外に、やはり農村の代表として長いこと議席を持つておられ、農林委員長としても五年間にわたつて私どもと一緒にこの法案を検討されたその立場から、政治家としての判断をしていただかないと行政官庁だけの判断では、私はこういうところに大きな躊躇が出てくると思う。そういう点についてはやはり大臣の職権なり、大臣の考え方によつてこうあるべきだといふ一つの信念をお示しになつて、必要な措置を事務当局に命ぜられなければこの問題は解決がつきません。そういう御意向があるかどうか。もう少し考え直してみよう、もつともだとうお気持ちがあるかどうか。とこんなまでそれを突っぱられるというのか、もう少し思ふ。この点は非常に重要だと私は思うのです。

○井出國務大臣 新しく町村合併されまして、組合の規模が相当に大きくなつております關係から、総会を成立せしめるということが相當に困難が加わってきておるということは、ただいまお示しのございましたような現状かと思うであります。従いまして何らかの工夫をこらさなければならぬといふ点もございましょうが、われわれの当面の考え方といたしましては、今局長から申し上げましたごとく、これを実施するまでにはまだ相当日もござりますので、十分な行政指導、趣旨の徹底、そういうふうな方途を講じまして、この特別決議というものが非常の場合に当つての支障にならないよう工夫を十分にこらしてみたい、こう考えております。

○足鹿委員 どうもそういう御答弁では私は満足できないです。しかし意見が相違するとおっしゃればそれまでですが、この条項は、今度の改正の中で一番中心は評価の点とこの点です。あとはそう大した問題はあるようでないようで、大したかわりばえはないのです。問題はこの点だけなんですが、それが事実上において、私が指摘したような点で規定通り動かぬという場合の措置が、政治的判断によつて大臣の断が下されないということになりますと、私どもは失望せざるを得ない。実際この事業といふものが事実上崩壊の過程をたどらざるを得ないということに直面すると思うのです。もつとも近い場合は、これはこの制度自体が私は崩壊すると思うのです。そ

なつてあわててみたところでしょが、ない。大体において今ちょうど時期は相当の時日があるからこの点について、はさらに検討をして善処するというあります。が、その点をもう少しはつきりしていただきたいのです。

○井出國務大臣 この点は当委員会でさらに慎重な御審議もなさるわけですが、いましょうし、委員会の御趣旨にも十分にのつとつて配慮をいたしてみたとい、こう考えております。

○足鹿委員 それでは、まあ委員会の考え方によつてはいろいろ考えてみようという御意思のようでございますから、これ以上は申しませんが、一つの行政官庁が相異なつたような指導を同じ農業団体に向つて発するといふようなことは、これは矛盾もはなはだしいのです。私ども事情を知つておる者はおかしくて、そんなことはそうですかといつて引き下げるわけに参らぬのです。あなた方は農業協同組合の民主化の線とは逆行するよう、に選任の方法をすらも定款の改正を指示しておられる。だからおそらく今度の四月から五月に行われる協同組合の役員の改選は、部会選挙ということを定款に定めることは逆コースだと私は思うのです。しかしそういうふうに協同組合には、通牒によって、いわば定款まで示しておきますよ。そうなれば協同組合としては、門出に当つて、市町村以上の際には、がんじがらめに手足を縛つておいて、

そうしてかけるというのが同じこと、す。この点については、委員会としても野党を通じて、もっと慎重に検討して、修正すべき点は修正して進みます。これは手続の問題ですから、財政的措置を要しない、すぐにはな方は、意見もつとまだれども財政的に困るのだというが逃げの一手中のものだと思うのですが、これは別に財政的措置を要しないのです。このようにして私は井出さん、あまり肩をかわすような答弁ではないし、その趣旨に沿つてやるのだ、その点について私は委員会からも手を貸してもらいたい、こういうような私は割り切った御所信があつてしかるべきだとと思うのです。ここまで来ておつて、最後になります。これ以上は申しません。そぞういうことでは、私は非常に困ります。こういった点を指摘しておきます。

目にはべしやんこになつて、いまだに問題が解決がついてないという話を聞いております。北海道の場合はどうですか。あの水稻の栽培極限地以北にも、品種改良によつて水稻が作られる。そして災害が来る。災害が来るとなまんべんなくこの共済金が届くが、畑作を中心とした北海道の地帯においては何ら保険金はもらえない。そこで頭から水稻を作ることは不利だとは知りながら、いざというときは共済金がもらえるから水稻を作つた方がいいといふ。一つの地域感情が農民の間に支配してくるのは私はもつともだと思う。こういう大豆等についても当然これは必須共済に私は入れるべき筋合いのものだと思う。菜種も同様必須共済に入れねばならない。百歩譲つても、私が前から主張しているように、これらのものは主要農産物地域性というものが制度に反映していくよう措置すべきだ。たとえば九州の菜種あるいは東北、北海道における、開拓地等におけるところの大豆あるいは小豆、そういうたものを任意共済によつて都道府県連合会が共済対象として取り上げ、これに対しても国が当然再保険の措置を講ずる。こういうところで今まで今度は切り込んでいくべきものだと思う。麦はすでに統制が撤廃されて間接統制になつております。米麦を中心としてこの制度が生まれたのは、供出制度の半ば裏づけの意味を持つてゐる。だから当時は食管特別会計から消費者が負担金をかけてこの共済金をまかなつておつた時代があつたでしよう。そういうふうに麦の事情も変つてき、食糧事情も根本的に変つてきてる。そして現在においては、主要農産物の地域性というもの

を尊重して、農民の自發的創意によつて任意共済をやつても野たれ死にならぬふりをして、今度の法改正に取上げておられないという点は、私は非常に遺憾に思います。これは別に何よりも差しつかえのないものだ、当たりさりのない問題ですよ。どことも何らの利害関係がないのである。こういう問題こそ取り上げて当然私は措置して、そうして麦を私は主産地の立場においては当然共済対象として取り上げるのではありますから、零細農に対する特別措置によって、水稻一町歩のときに麦を一反歩作つておるのはやめるとか、そういう姑息な措置をとっておられるが、麦の主産地は必須から落して任意共済とする。麦、菜種、大豆を、地域性のある主要農産物として国が再保険の措置を講じて、いきますならば、農民の負担の軽減もできますし、国費の節約もできることと思うのです。実際にそろばんをはじいておりませんからわかりませんが、そういう結果にならなかつたのです。なぜそういう共済対象の場合には思うのです。ことし改正してまた来年やるといふわけには参りますまい。おそらくこれは二、三年先、四、五年か。こういう機会はめつたにないと私は思うのです。ことし改正してまた来るかと思うのです。とともに主要農産物として地方連合会が任意共済としてこれを取り上げて、國が再保険の措置をこれに譲していくと

いうことによつて、國費の負担も少なりますし、作物のローカル性といふものも出でてきます。従つて農家経営実態に触れた、核心に触れた共済制度に一步近づくものだと私は思うのです。従来東京府下において馬鈴薯の被害が出た、あるいはその他の地域にして特殊な——栃木県において麻の被害が出ていた。私ども二、三年前に調査を行つたときに、栃木県では麻の任意保険を始めとつた。ところがこれに保険の措置がないから、掛金がべらうに高くなる。そして災害が頻発すれば保険の措置がないから、掛金がべらうに高くなる。そこで災害が頻発するから連合会は赤字が出て二年でやめしまつた。こういうことなんですね。一方の農民にとっては、米が主作である場合と、そういう特殊農産物が主作ある場合は、その地域々々によつて違います。ただ一番普遍性があるのが大だというにすぎないのです。そうしたことに対する農作物の任意共済制度を認めておきながら、再保険の措置を講じないといふことは、私は矛盾のほんはだしいと思う。ですから麦といふのを一応必須共済から落して、麦、花生の種、大豆を主要なものとして、これは必須に準ずるものとして國が再保険の措置を講じていく、またその他のローカル性のある特殊の農産物について考慮していくということがなされなければ、ほんとうの農民の要求にこたえられる制度改正とは言えないではないか。この点はどういう御検討の結果こうして不安定な案になりましたか、大臣なり局の御所信はいかがでありますか伺いました。

る必要がある、こういう御趣旨、私ども全く同感であります、それにつきまして從来も検討を加え、今度の改正に当りましても、でき得べくんはそれを取り入れたい、ということでやつたのであります。が、結局お話をのようにそれらの作物については再保険をやらなければなりませんが、それが合いません。それであります。それらの作物について再保険の仕組みをどういうふうにするか、こういうことで行き詰まつておるのであります。それではまず第一には、今御指摘の作物についての被害統計が十分でない。それからまた作付面積等につきましても、何を行なつておるのであります。それは、今までの輪作關係がありまして、その年その年の面積の把握等についていろいろな問題があります。そういうことと再保険の制度の問題、そういうところであります。従いましてこの点は、今までの任意共済の各県の事情を集大成しまして、だけの余裕を持ち得なかつたのであります。そこでそれをどういうふうに再保険の仕組みに結びつけるかという点を、できるだけ早い機会に次の段階としては制度化したい、こういうふうに考えておるのであります。

でないと、今これからはすすことは時期でないといふように考えております。
○足鹿委員 それはそうなんです。麦の場合も、ただ一方的にはせずせとすることではありません。誤解のないよう願いたい。この再保険の制度ができる場合は、今言つたように、その他の主要農産物に地域性を反映するようにしていくべきだという意味でありますから、それは局長のおっしゃる通りで、私もそれでいいと思う。やはりこういう機会には、私が今述べたように、そう無理な要求だとは思つております。当然おやりになるべき筋合いのものであると思う。これは何ら摩擦のある問題でもありません、すみやかな機会に御検討の上御成案を得られることが私は必要ではないかと思います。これ以上は議論になりますから申し上げません。

Digitized by srujanika@gmail.com

意図は私どもよく了解されるのであります。結局今度石建になりますと実際上においては七七・四十九ということで実収高の五割弱しか保険にならないといふわけですね。でありますから、二石とれる場合、結局一石分の被害、収穫皆無の場合でも一石分しか共済金がもらえないということなんですね。結局私は七という最高段階を八ないし九にすべきだといつも思っているのです。この前の小委員会なり制度改正協議会の場合に収穫量の七ないし八ということを主張してきたのです。ところが同じ数字で一応七を取り上げられてこられましたけれども、今申しましたように、実収高の大体半分にしかしたまま、実収高の大体半分にしかありませんことは、非常に遺憾に思います。今度の制度改正ではいかなくなる、こういうことで、私どもの考えておられたこととほど遠い改正案になってしましましたことは、非常に遺憾に思います。が、とにかく一性を廢してある程度実情に即したものにしておられた意図は、意図そのものはわからぬことはないのです。ですからこの七を八にすると財政的な制約等があるそうであります。もう一つ八階級を作りになつたらどうか、そうすると収穫皆無の場合でも大体六割に近いものが補填される、こういうことになるのです。

この制度が、農民からは掛金をとりながら不信を買っておるゆえんは、申し上げるまでもございませんが、収穫保険の域にしか達しない、いわんや農家の所得保障という社会保険の性格には全く縁遠いものである、その生産費の一部を補填するにすぎないのである。そこでこの制度の非常に不徹底、微温的であり、かつ運営よろしきを得るために農民の不信を買つておられるゆえ

んがそこにあると思う。そこでやむを得ないから、いろいろ、制度改正協議会なり、五カ年間の審議の結果が、無事戻しをすれば掛け金がふえるといふのです。それでは農民の自由選択の余地を与えようではないかといふのが制度改正協議会の一一致した結論になつて、御答申申し上げた通りであります。その趣旨がある程度ここへ盛られておりますけれども、今申し上げましたように、収穫皆無のときには平年作の大体半分しか共済金が入らない。私どもの理想を言うならば、被害なかりせばというのが大体実情に近い線だと正においては平年作がやはり基準になつております。しかもいつも言つことではありませんが、供出制度の長い間の悪習といいますか、農民の自己保存の要求からといいますか、大体収穫には三つないし四つの段階がある。実際に自分が食に入る収穫量、それから供出量の収穫、税務署用のもの、それから統計用のもの、そのほかにもう一つ共済用の基準反収というやつがある。全くそういう農家の気持を私は非難する気持はなれないのです。農民としては現在我らが、農業からは掛け金をとりなさい立場に置かれておるから、そういう措置をとつておることを奇貨あります。もう一つ基準反収の問題が今度またそ

のままで改訂を迫られておるにもかかわらず、そのままに放置されたというとして、基準反収の問題が今度またそ

のままで改訂を迫られておるにもかかわらず、そのままに放置されたというふうな立場に置かれておるから、そういう措置をとつておることを奇貨あります。もう一つ基準反収の問題が今度またそ

のままで改訂を迫られておるにもかかわらず、そのままに放置されたというふうな立場に置かれておるから、そういう措置をとつておることを奇貨あります。もう一つ基準反収の問題が今度またそ

ものは強制加入をさす、そうしていきな者でも入れて共済制度をやる、そししなければこの制度は成り立たない、こういう前提が一つあるわけです。そうちますと、お説のように一筆ごとに選択をすることは最終の姿であるけれども、それまでに到達する事務能力と申しますか、運営を担当する人の能力の最大限で可能なところでおつづけなければならない。それがどこであるかという問題になつてくると思うのです。従来は町村単位に今のが済金額なり掛金率いろいろなものをきめておつづけを、それではあまりにも実情に合わないから、今度は同一被害程度のものを市町村の中で区分けして、その同一程度のものは同一の待遇にしよう、こういう考え方になりますのであります。

そこで、お話をありますように、一市町村の中を平場と山場、あるいは川場とそうでない災害の少ない地域、こういうふうに分けていて、その区域ごとに石当り共済金の選択をやろう、こういうのであります。お話しにありました旧町村を二つくらい、新市町村になるとそれが四つくらいの区分けになるであろう、こういうのであります。

これは平均的な説明でありますと、御指摘になりましたように旧町村が合併したようなところでは区域の数は当然ふえなければいけないのであります。大きめに申しまして、一万近くの組合が四千あまりの組合になるから、旧町村を二つに分けると新市町村が四つ、こういうことを言つてゐるのあります。私の方では部落別に危険階級をきめまして、同じ危険階級に属する部落の分はひつくるめて同一の石当り共済金額を選ぶなら選ぶ、こうい

うことで、一つの町村の中でAとBという部落がありまして、その部落が同じ条件にある場合は同じ率でいいってならない。これが主でありますのでそれを大きめに考えますとたいたい説明いたしましたよう、新市町村で四区域くらいになるのではないか、ういうことであります。これは平均的な話でありまして、村の条件が非常に複雑になれば区分けは当然もつとあえてこなければならぬ、こういうふうに考えておるのであります。お話を占はよくわかるのであります。同じ危険階級に属する部落でも違う石当り共済金額を選ぶことだけはやめてもらいたいというのがわれわれの考え方であります。お話をりますと、それも自由に二千円、七千円と選択してもいいじゃないか、こういうふうにやられておりますが、そうでなしに、同じ危険階級に属する区は同じ待遇でやってもらいたい、こういうことであります。

しは別に禁止しておらぬ。ただし組が赤字だからできないというだけのとなんです。そういう実情にあるで、農家の負担を重くして、無事戻りがてりたところでは、低位被害地には喜ばれないであろう。といって國の財政負担で低位被害地の無事戻るということは、被害のないものに国が補助を与えるというような一つの理論も成り立つてくる。そういうところに難点が出てくる。そこでこれは、せっぱ詰まつていろいろな立場から検討した結果、農民の選択の自由の範囲を広げて、それによつて調整をして、事実上無事戻しをある程度加味した低位被害地や高位被害地に適合した一つの段階を求めていこうというのが私どもの一致した意見です。私がそれをここで代弁しておるだけのことであつて、これは制度改革の協議会においても従来長いこと検討してきたことです。それを今局長の御答弁では、新しい町村は地域の広いものは四つやそこらではない、もつとふえるのだ、危険階級別にいくのだからそうじゃないといつて強弁されますが、それでは通りません。私はそういう立場から論じておるのではない、無事戻しの面から、あるいは負担の合理化の問題、あるいは低位被害地におけるところの負担の軽減の面からこれをいつておるのです。ですから、あなた方が選択の範囲を旧村においてたつた二つないしがつしか認めないとすることになりますと、一番おそれておられる逆選択の傾向が特に多く出でますよ。そういう結果になりますよ、必ず。だから、私は少くとも八を追加して五つの階級にわけるべきだという主張をここに明らかにしますよ。

かにしておきます。いずれこれはよ
話し合ってやりたいと思っておりま
が、少くとも原案が四つの七、五
三、二の選択の範囲をきめた以上は
旧村を単位として部落または部落にさ
する区域を一つの選択の基準として
むべきだ、こういう点を私はいって
ゐるのです。これは農林大臣、非常に
事な問題です。これは今度の改正の
一番大きな問題だと思うのです。これ
もべきだ、こういう点を私はいって
いるのです。これは農林大臣、非常に
補償制度でもない、保険の方式でも
い、共済でもない、その三者をまとめて
たものだという性格はいなめない、ど
とするならば、その三者の長所を各々
とつてここにある程度の一つの総合的
な制度を組み立てておるわけでありま
すから、一朝一夕にはこれは変わります
まい、しかし将来は国家補償の方向を
たどるべきものであるが、現在はやは
り保険の面も無視することはできな
い、そういう一つの理解のある視野の
広い立場に立って、そういう保険の概
念をこの制度に取り入れてくるなら
ば——保険は元来利己的なものじゃ
いか、かけた者が損害を受けたときと
もううので、かけない者はもらわないの
のはあたりまえです。最も資本主義的
な、利己的なものの代表です。それを
全部やれといっておるのじゃないので
す。少くともこの保険システムでいく
ならば、個人がやるべきことであるけ
れども、現在の段階としては私もそれ
は無理だと思うから、少くともこれは
米の供出を行なつていく予約の単位と
した部落程度のものは認めていくべき
ものだ、こういうことなんです。そう
いう点について、農林大臣は、行政官
としてでなくして、政治家としてこの農
民の切実な要求に今度の改正でこたえ

られないはずはない。十二分にこれ
こういう面において考えていくのだ
こういう御所信程度は私は発表にな
てしかるべきものではないかと思う
です。私の言うのが非常に公式論で
理なら、私はあえて強弁しません。
の点について農林大臣の確たる御所
を承わりたい。

○井出國務大臣 足鹿委員がかねが
御主張になつておられました御理論
承わつたわけでござりますが、それ
理想としては個人々々が最大限に選
の自由が許されることも、保険シス
ムを取り入れておる意味において
けつこうなことでございましょう。た
先ほど来局長もお答えしております
うに、やはりこれは一つの保険設計
の事務の問題等もございまして、共
金額と掛け金の関係等は私の方はもうう
し検討をしてみるつもりでござい
す。従いましてその可能な範囲にお
ては御相談をしてやつて参らうかと
こう考えております。

○木村(文)委員 関連。今、反対党で
ありますか足鹿委員のうんちくを領は
た共済制度に対する御質疑があつたと
けでございます。私はすぶのしろうと
であります。が、実際農村を回つてみき
して、その声をこの委員会を通して当
局にお伝えするとともに、その農民が
聞いてくれ、ただしてくれ、改正して
くれという点を率直に申し上げ、そ
して農林当局の意のあるところを承わり
まして、地方に帰つてそれを伝えたいと
思ひまするがゆえにきわめて簡潔に
二、三お尋ね申し上げたいと思います。
まず第一に、先ほど足鹿委員が重々
申し上げました地域の問題が非常に問
題になつてゐるのであります。この問

題は、農民の声としては、今足鹿委員が言った通り、でき得るならば個人加入にしてもらいたい、しかもそれは自由にしてももらいたい、こういう声があるわけであります。今までの制度の建前でありますと、これは強制的な加入であり、しかも町村単位である。特別のところも認めておりますけれども、それは付随した法的な措置である、こ^{ういう面からいって、今までの大蔵並びに経済局長の答弁によりますと、}その最終段階においては、理想として個人加入であり自由を尊重すべきである。こうお答えになつておりますが、それではせつかく今改正せんとしておるのでありますから、もう一步進めて、これに農民のはんとうの声を織り込んだ一つの改正点を見出す御意思がないかどうか、今提案しております。この法律案を、この会期中に上げるという建前でもう一ぺん再検討する御意思がないかどうかと、ということを承わっておきたいと思います。

毎年ののがれないという場合は、そういうことでは成り立たないというのが今までの結論で出ているわけあります。どうしても現在の制度を補強いたしまして、今までの農家で不満などころあるいは複雑であるところあるいは難解であつたところを除いていくことがわれわれに考えられる最高限であります。日本農業の特性からいつましても、これが根本的に任意加入の制度にするということは今考えておりません。

○木村(文)委員 今の経済局長の御答弁によりますと、今のところは災害の実情からいっても任意加入制度はどちらないというようなお答えであつたようではあります。しかし、もしそういったような場合は、今の足鹿君の御意見のように、せっかく今回七、五、三、二といったような制度をとっているのですから、これを一步前進せしめて、同一環境といったような地域別、たとえば同じ青森県でありますても、また同じ村でありますても、その農作物の種類だとかいつたようなことによつて、またその土地柄によつて非常に違つてくるから、そいつたきわめて小地域の制度を採用する、もう一步進めた拡大した意味の小地域制度に改めるお考えはないか、こういうことをお伺いいたしました。

○渡部(伍)政府委員 でありますから、現在よりも細分をしているのであります。が、今の足鹿先生のお話ではその細分の仕方が足りない、こういうことであります。その点は今後の運営上十分御意見を伺いまして、われわれの事務の能力の範囲内で十分考えたいと思ひます。

○田口委員長代理 木村委員に御注意しますが、大臣はほかに用事がありまして、事務当局に対する質問はあとに譲っていただきまして、大臣の質問だけ先に進めさせていただきます。

○足鹿委員 もう一点お尋ねをたいのであります。改正案の骨子には指導監督の強化ということがうたわれてゐるわけです。その過日の補助説明を聞いておりますと、こう言つております。「共済事業の運営が必ずしも適正に行われていいことは会計検査院、行政管理庁の指摘にもある通りであります。このような事態を生じました原因を深く反省して見ますに」、といつて、以下三項目をあげておりますが、その一は「戦後の混亂時代に準備体勢不十分のまま発足した当時の混亂が今なお惰性として残存し違法意識に欠けていること」、それから「役職員その他に対する訓練が足らなかつたこと」と「行政庁の監督権限が不十分であつたこと」をあげておりますが、この制度に限らず戦後における立法はみんな新しい立法がおもであります。そこでこの管理の責任のみを私は追及するような考え方であります。またこの制度のようになかなか軌道に乗らないものもある。そこでこの管理監督をうたう一つの原因としてあげていて、「戦後の混亂時代に準備体勢不十分のまま発足した当時の混亂が今な

お惰性として残存し遵法意識に欠けていること、「ということを政府みずからもうたつてはいる。遵法意識に欠けているという点は、私がきのう会計検査院の膨大な報告の結論について指摘しましたが、何べん指摘しても、直した直に当つてどうするかということです。したといって報告しても、直しておらぬ。そういう場合には一体今後の運営役員の一部改選を命じたり、事業計画の改訂を命ずる程度では、会計検査院や行政管理庁がやつても直らぬ——全く違法意識というか、またそのやってることを別に悪いことだと思っておらぬようだ。そこにこの程度の教いのない問題があるのです。従つてこういう歴然とした国の機関で不当不正の運営がなされておつて、法の趣旨に間違つた運用が行われているものに対してもは、解散権を発動すべきだと思うのです。解散をしてそういうものに対しては市町村にどんどん移譲してしまふ。それを機会に移譲していくといふような会計検査院や行政管理庁でも報告だけはしているけれども、この報告がどの程度まで来たるべき政府の施策に織り込まれるかということについては、今の国の制度には私は欠けていると思うのです。まさにこのこと自体を見てもいかにその欠陥が多いかということがよくわかっていると思う。にもかかわらず、この点についてはほとんど監督命令を出すという程度、あるいはその結果として計画の変更、共済金支払の一時停止もしくは支払い方法の変更というようななきわめて微温的なものに終つてはいるのです。ですから、これはさつきの市町村移譲のときの議論と続いていますが、こういった公けの機

閣が運営よろしきを得ず、不正不当の運営をやつておったことが明らかになつた場合は、少くともこれは断固として解散を命じ、そしてその役員等の責任を明らかにせしめて、そしてこれは当然新しい角度から市町村にその事業を移譲して、心機一転農民のほんとうの要求に従うような規定を少くとも入るべきじやないですか。この程度で、あなた方がこの病膏肓に入つた、会計検査院が指摘しようと行政管理庁が文句を言おうと、あらゆる角度から言われてもカエルのつらに水で全く反省の余地も何もない。そういう歎然たる事実が明らかになつているにもかかわらず、それに対する措置がこのたびの改正には欠けているのではないか、さつき市町村移譲の事業主体の特例の道を開く点について大臣に強く私はお尋ねをし、要望もいたしましたが、今度の法改正の骨子の指導監督の強化という意味になるかどうかわかりません、もつと強いものになるかわかりませんが、少くとも今私が述べたような点を私どもは考えたいと思うのですが、場合には、やっていかなければならぬと思うのです。

の」その組合数五百二十組合、金額にして二十八億二千百万円、そのうち負担分推定額二十億七千二百万円となつてゐるのです。こんな重大な事態を、会計検査院という公けの機関がちゃんと国会に報告しておる。こういうものに対する措置も何ら講ぜられず、指導監督の強化、そんなことでは二階から目薬です。こういう歴然たるものに対しても、適正な措置を法改正の際に講ぜずに、一体何ができますか。次には、「共済金を補償対象外の被害三割未満の耕地をも含めた引受け面積に対して配分し、そのうちから未収掛け金等を差し引いてるもの」(C)二共済金の一部を組合員に支払わないと帳簿外に保有し、これを目的外の役場厅舎建築費、農業協同組合出資金、飲食費等を使用したり、定期貯金等としているもの」この範疇にすべてが該当しておる。みんなそれぞれ何百組合、この百九十四ページ以降に一覧表になつて出ておりますが、これをらんになればこの制度がいかに病膏肓に入つて、救いがたい矛盾を内蔵しておるか、公開になれば片端から問題を起すような運営が随所に見られる。一覧表は明らかに各府県別にその件数を列記してちゃんと問題の所在を明らかにしております。これらのものを今度の法改正にどう生かしていくかといふことが、私は第四の指導監督の強化の条項に当たつてはまるかどうかわかりませんが、少くともこういう点については、この条項において、市町村への移行の一つの特例とからみ合せて考慮すべきではないか、その措置を講ずべきものではないか、こういうふうに考えるのです。たゞ一つの推定や何かでいうのではなく

して、会計検査院がわれわれに示しておられた、根拠ある数字に基く、これは蓬山の角です。まだまだ多くの事例があるでしょう。しかし中にはこういう事例がありますよ。

私は先年渡部局長の郷里の愛媛県で行つた。これは一つ記録に残しておいて、当時の農民の意思を明らかにしておきたいと思う。これは愛媛県のある一村ですが、掛金を五十五万円かけて、一文の不足金もなしに掛金をかけておる。ここはやまじ風という大きい風の吹く地帯ですが、そこで昭和三十年度に受け取る共済金の予想は、収穫皆無の地域が非常に多かつたから、百八十万円を予想しておつたというのです。ところが受け取る共済金は幾らだったと思う。十一万円ですよ。五十五万円の金をかけて、百八十万円は農民に支払うことができると思って、その組合長ははじめて法の建前を守つて、相殺や部外貯金や天引きなどしないで、まだ金をかけて、百八十万円は農民に支払うことができると思つて、その組合長おつた。ところが何たることか、来たのは、掛金の五分の一の十一万円じゃないですか。こういう運営をはじめな組合員にやらしておいて、一体どこにその制度の改正がありますか。悪いことはしほうだい、まじめな者はいつまでも苦しんでおる。そういうことで、機関が認めた場合においては、これに対する断固たる措置を講じていく、そうして心機一転、農民のほんとうの福祉のために、所得の補償の一部のために、その経営の安定と生活の安定の

ためにこの制度を活用していくこと、本旨じゃないですか。そういう点に向つて監督権を発動し、その一つ現われとして解散権が適當なる場合に行われるということになれば、私はあくまでこれは民主主義に逆行するところの官僚独善ではないと思う。そのためには審議会を設けてもいい。どうも運営はよろしくないという場合は、官僚の一方的なものでなしに、眞知事の意見を聞き、あるいは有識者の意見を聞いて、そうして少くとも会計検査院が指摘したようなところ、あるいは行政管理庁において断つ下つたようなところ、あるいはあなたの方の検査院によって不正不当であると認めたものについては、相当の機関の審議を経て、これに対して新しい転機を作つて、何度言つたつて一つも反応がないし、反省もない、それでは私はよろしくないのじゃないかと思ふ。こういう点について今まで何回か検査したつて、何度言つたつて一番画龍点睛を欠いておるのじゃないか。從来あなたの方認めておるようになに、終戦後の混乱で役職員の訓練も不十分であつた、当局の監督も行き届きであつた、だからどうするかという点についての対策に欠けるところがあつたと思う。この点が今度の法改正において一番大事なところだろうと思うのです。法律を破つておろうが何しておろうが、それは農民の一つのその地域におけるある程度の意思によつてやつておることでしよう。やっておることではあります、少くともそういうものが何百何千と起きくるならば、この制

度自体が実情に沿わない法律であり、また運営が行われておることに対する一つの農民の抵抗とも考えざるを得ない。そういうことも言い得ると思う。いずれにしてみてもこのたびの制度を正の場合においては、これらの措置は欠けてはしないか。農林大臣のこの点に対するにはどうしたらいいかと、どううことにについての御所信を承わりたい。

○井出國務大臣 るる御指摘がございましたように、この共済制度の運営に当りましては、幾多遺憾の点のありますことはわれわれもつとに痛感しております。会計検査院から不当事項として指摘をされ、少しもそれが改まらなかつたという実情はまことに遺憾でございます。従いまして今回の法改正を機会にいたしまして、監督規定を強化した点はすでにお示しを申し上げておる通りでございますが、これでは不徹底であろう、こういう御指摘でございます。この文面にて、解散命令を強化した点はすでにございませんけれども、解散権をもつて農林大臣が解散命令を発動するということはあり得ることでございますが、いわば伝家の宝刀とともに申しましようか、みだりにこれを振り回すことはもちろん差し控えなければなりません。けれどもこれに臨むという場合には、この宝刀は十分光を放つわけであろうと思うのであります。従いまして問題は運営の側面に相なるわけでございますが、これに改正を機会にいたしまして、役所の側にもいろいろ反省すべき余地はあると思いますので、それを改めまして、今画龍點睛を欠くというお話がございま

したが、さようなことにならないよ」とは決意を内に秘めてこの問題の解決に当つて参りたい、こう考えております。す。
○足鹿委員 もう幾ら申し上げてもきりがないほどたくさん問題があるのでありますが、あとは事務上の問題等に関連して各個審査のときに局長なり関係者にてお尋ねいたします。今申しました悪い面だけはないのです。今言つたように局長の郷里の愛媛県のある村においても、そういう事例を私は聞いておるのです。ですからいい運営に右へならえするためにはどういう措置が必要かという点について、その線から法の改正が行われるべきであるにもかかわらず不徹底だということが結論づけられるのです。いい者、正しい者がこの制度の場合においては特にばかを見ているといふ点をお忘れなく御善処を願いたい。大臣のただいまの御答弁によりますと、伝家の宝刀だからなかなか抜きたいとかぬ、がしかし今度はやることとも考えている、こういうことです。
が、それは何句でやれるのですか。
どういう条項でやるか、はつきりして下さい。

い。いつ起るかもしかね災害があるか認め可した例はないのです。それから会計検査院等が指摘した場合に、御指摘がありますような前の段階で不当事項が指摘されて役員の改選をやったけれども、改選された新しい役員がまた同じ悪いことをしているという場合に、一べん組合を解散して、もう一べん農家に考え方直す必要があれば考え方直してもらおう、またそういう場合には市町村に運営を移行してもらおう、こういうことは当然今後考えていきたいと考えております。

○足鹿委員 に関する大臣
りますが、来
僚とともにさ
思つておりま
私の結論と

大体私の農業災害補償法は、
大臣に対する質問は以上で終
りて善処いたしたいと考
えます。どういうふうにお考え
かかということです。

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

農業災害にも二つの範疇があると昨日質問の前提で申し上げました。それは今まで問題になりました自然災害に基く農作物の災害に対しての問題でございますが、農民生活の面から申しますと、他に最近大きな災害がどんどん増大してきておる。それは国土の建設並びに開発と農業政策との競合の問題です。これは農業災害補償法とは直接の関連はございませんが、私は最近他の委員会においてあまりにも多くそういう事例を見聞しておるので、この機会に農林大臣に申し上げて今後警処していただきたい。それは昨日統計調査部の資料を調べてみますと、人為災害いわゆる道路とか、ダムだとか、あるいはその他住宅だとかそういうなものにつぶれていく昭和三十年におけるつぶれ地が、田畠合せて一万二千三百四十五町歩、三十一年においては一萬一千四百二十八町歩、ところが自然災害、風水害によるところの災害率は、三十年において三千二百四十五町歩、三十二年においてはやや減って、二千四百一町歩に減つておる。すな

をして大きな農業災害となって現われておる。農作物はもちろんのこと、農民経済を危うくしておる、こういう事態になつておるのでありますから人間災害の面からも、自然災害の面からも、農業災害対策というものは、農林省という一つの範疇からものを見判断するのみならず、広く国土の開発、国土の建設という面から問題をとらえて、総合的な措置を講ずる大きな転機に来ていると私は思う。特に申し上げたいたいことは、重要な公共施設の実施に伴つて農民の損失補償が問題になつておりますが、これはただいま申し上げたような全国的な農業災害補償とは異なつて、地域性はあります、ひとしく農民の災害という面におきましては、その原因のいかんを問わず重要な問題だと私は思う。公共事業の重要性は、雇用の面からいって六百万に近いところの借在失業を持つておる農村において、私は公共事業の重要性を否定するものではありません。しかし主として公共事業において被害を受けるのは農民である。利益を受けるのは広く一般

といつても、それは新規開拓地にほうり出されていく以外にはない。補償金をもらつても、多くの事例が、年数がたつに従つてその金はちゃんとほんでなくなつてしまふ。そうして結局農地から離れて、いわゆる木から落ちたサル同然になつて知らぬ土地に行つて苦しんでいる、こういう実情です。生産資金の貸付なり、営農の指導なり、国有財産の払い下げといったような一連の立法措置が一つの基準に基いて行われなければ、この人為災害に対する解決はできないと私は思うのです。力の強い農民はある程度の補償も取り、いろいろ受けますが、少くとも農民は金を取るだけでは満足できない。いわゆるかえ地をもらつて、そこに一つ新しい営農を出発するという措置に欠けておるのです。現在の土地取用法では何ら解決がつかぬ。こういう公共施設に伴う農民の損失補償の対策は、これまでも、最近の国土の開発、建設に伴つて、今後頻発していくと思うのであります。たとえば河川の保全と開発を目的

いでしょう。だとすれば、現在の土地取用法のことき古い——最近若干の改正は行われておりますが、古い立法をもってこれを律することはできないと私は思う。国土の開発に伴つて沿道の農林資源が開發されるということはないなめませんし、またその公共事業によつて雇用の面に大きな貢献をすることも否定できません。でありますから、農民の個々の抵抗によつてはこれを阻止すべき何ものもない。ただ抵抗の強い者は大きな補償を受け、力のない者は泣き寝入りになるというような現状が各地にあり、このこと 자체が用地の 採 取 等 に 大 き な 支 障 と な り、国土の開発と建設に非常な支障になつてき ておる。これに対しては、少くとも農林省がその推進力となつて、農民の立場からする国土の開発と建設に伴う損失に対する一つの基準を設けて、その基準のもとに泣き寝入りや不正不当な抑圧を受けないように、そ う して結果としては国土の開発と建設が推進されるような方法が講ぜられなければならぬと私は思うのです。農地の転用基準を

○足鹿委員 大体
に関する大臣に對
りますが、来週か
僚とともにさらにもう
思つております。

私の農業災害補償法に関する質問は以上で終り、各個質問の際に同様に、二十六年で七二、二十七年で七八六、二十六年で五六、二十九年においてはわざか二八%しか復旧をしておらない。この災害未復旧が、一たび大きくなれば農業の災害率は、自然災害よりも人为的災害の方が、農地、田畠のつぶれ地をさしめるのだというべきだと思います。そういうふうにお考えにうことです。ただいま御指摘のよきだと思います。その面から判断をした場合には大きいと善処いたしたいと考えます。それで全部を類推することはできませんが、最近の国際開発の現状から考えてみて、これはいうことです。それもって全部を類推することはできませんが、最近の国際開発の現状から考えてみて、これは

の者であり、また一部の人々にすぎない。大規模な公共事業の施行に伴う用地の問題等は、土地収用法の適用によって解消をはかるのみでは困難な状態が来ておる。たとえば愛知用水工事がいまだにもたもたして着手できない一つの原因是、水没農家に対する補償の問題が一つの原因になつておることは私はいなめないとと思う、他に大きな資金の問題等いろいろな点もあると思ひますが、そうした場合において、現在適用されるのは、かえ地収用を認めしておりませんから、御岳ダムの犠牲に

作るというようなことは、その次の問題ですよ。もつと大きな問題があります。林野庁長官がおいでになつておられますから、国土開発総道路の建設をすることによつて未開発森林が非常に莫大な開発を受けるということを建設委員会で林野庁長官は説明しておつたそうであります。私は直接聞きませんでしたが、そういう方面で、林野の面においても、國土の開発の前進によつて農民が利益を受ける面もあるでしょう。でありますから、私は一がいにこういう面を否定はできないと思いますけれども、少くとも今までのような措置では、建設は、資金の面にも問題があるが、実施上においておそらく農民必死の抵抗によつて、なかなか問題は解決しないと思うのです。これらの点については、すでに先進国であるイギリス等においても、工業配置法を作つておる、新都市法を作つておる、地方計画法を持つておる、都市開発法を持つておる、そつとして日本における首都圈整備法の構想と同様に、小都市産業都市圏の構想を中心として、都市の過大防衛を一面において行うとともに、人口の調整の面を行う、そして完全雇用の面や国土の計画的開発を行なつて、究極においては農工が一致していくような施策を講じられなければ、今の日本の農林行政というものは、少くともこれをおつと大きな視野に立つて、国べてが一步後退してだんだん追いつめられておりますが、大局に立つてみたときにはすべてが防戦の立場に立ち、す

さて農村の次三男の雇用の問題、完々就業の問題あるいは日本の全体を通じての生産力の向上の問題、ひいては農業に対するところの人為的災害対策や問題に還元をして、大きな見地から位置が講じられなければならぬ段階がきておると私は思うのです。

今まで長時間にわたって農業災害償法の質問を申し上げましたが、最後に私お尋ねしたいことは、国土の開発、建設に伴う公共事業の実施に伴う農民の損失、この問題に対して土地利用法以外の立法措置、あるいはその他の必要な措置等を講じて万全を期せらる御構想があるかどうかという点を農林大臣にお尋ねを申し上げ、その御所信を聞きまして私の質問を終りたいと思います。

○田口委員長代理 石山櫻作君。大臣との約束時間が経過しておりますから、五分以内で一つお願ひします。

○石山委員 昨十九日に私たち森林法の一部改正の法案を通しました。そのとき森林育成に関しまして七つの問題をば掲示しました。それは与野党ともに共同の付帯決議をつけたわけですが、おそらく大臣は最近少し忙しいので目を通してないかもしれません。しかしこの付帯決議の中身をさしいに検討していくと、おおむね予算的裏づけがなければこれは遂行できない。そういうふうな面から見て、きのうの閣議で仲裁裁定が決定を見ていいるのでござります。それで、三公社五現業ではそれぞれ団交などを開いて、これは組合と相互で問題を提示するだろうと思ひますけれども、農林大臣は閣議でどういうふうな格好でこの仲裁裁定をのんできたか、これを一つお聞きして私は話を進めたいたいと思います。

○井出國務大臣 今前段で申されました森林法改正に伴う付帯決議の問題と、それから今回の大国有林野関係の職員の給与の問題、仲裁裁定の問題などいろいろふうな関係で御発言になりましたか、その辺がちょっとわかりかねるのをございますが、もう一度。

○石山委員 あなたが長官とお話しになつておるから私の言うことを聞き取れなかつたと思うのですが、つまり森林法の一部改正でもお金が使われていない。それからあなたが閣議決定をそのままのみになつてきますと、ここ

で予算措置以外の金が、これはあなたの方の勘定からしますと約十四億八千五百万円、ぼくらの推定からしますと約七億五千万円くらいの予算措置以外の金が必要になつてくるわけです。私はそこでをさしておるのでよ。金があなたところへあなたは予算措置を講じるに重荷を背負つて閣議から来たということになります。

○井出國務大臣　この決議とそれから裁定をのんだこととの関連性が私にはちょっとわかりかねるのですが、それはそれとして、今回の仲裁裁定を実施するに当りまして、国有林野事業特別会計といたしましては、別に補正予算を組むことなく、内部の移流用によりましてさまざまの工夫をこらしまして今回の裁定を実施するに足る財源措置を講じまして、そうして昨日の閣議で決定をいたした次第でございます。

○石山委員　足鹿委員の質問で、大臣は頭の切りかえをするのにちょっと困難を感じておるようですが、もう少し落ちついて聞いていただきたいと思ふます。一つは千二百円の仲裁裁定が出ました。それに今回あなたが受け取つてきたのは千百七十七円という工合になつております。この理由はどういうわけですか。

○井出國務大臣　裁定は、ただいま御指摘のように千二百円でござりますが、すでに從来林野の給与といたしましては、よく予算単価と実行単価といふふうなことを申しますが、二百十一円というのが内部の操作によつてよけいに支払われておつたのでございまます。これは国鉄とか電電とかいうふうな部類においてはもう少しよけいに支払われておつたようですが、まことにあります。

が、政府の方針としましては、これを三年間に解消する、こういう方針のもとに、従来過払いされておりました二百十一円を三分し、たしました金額を裁定の中から差し引いた、こういうことで決定をいたした次第でござります。

○石山委員 私それはちょっとおかしいと思うのです。過払いであるといふような条件で受け取っていないと私は思います。たとえばやみ給与といふ問題ですが、雇用主あるいは資本家的な立場にあって、実際の権限をふるう人が出した。こういうふうな問題になつてきますと、これはやはり正常な賃金として職員は受け取つていい。決してこれは過払いではないと思います。あなたはそうすると、世上一般に言われているやみ給与というふうなものを見つけて参つたわけでございます。

○井出国務大臣 今回の裁定の趣旨から申しますと、さように払うことが適切である、こういうのが閣議の考え方でございます。

○石山委員 そうしますと、一体働く人が、上司の方——あなたがいないときはおそらく林野庁長官が相手になるだらうと思いますが、そこで固く約束をされまして、そしてあるときは文書にされ、あるときは信頼感があれば口頭でもいいと思いますが、そこで約束されたものがほこにされたとなると、これは人事行政上あるいは労務管理上、どういうふうな影響を与えると考えられますか。

思うであります。それを、今回裁定の出ましたを機会にいたしまして調整をする、こういうことに相なった次第でございます。まあ從来が特別会計でありますましたが、さよなな措置が講じ得られたと思ふのであります。これをこの機会に是正をいたす、こういう考え方でござります。

○石山委員 実行予算と普通の給与予算というふうな問題は、これは働く人が分けていただいてるのではなくて、あなたの方で操作なすつて、約束をして、毎月きちんと給料袋に入れて、所得税を前もつて取つて、そうして払つてあるのでござりますから、世上ではそれはやみ給与であるとかなんとかいうような判定をして、私は思つてゐる。職員にうその給与、辞令を渡しておつたと言つても、私は過言ではない給与だ、間違のない給与だと、うに考へてもらつてゐるわけなのでござります。そこへ実行予算が云々でありますから、こういう言葉だけ私は割り切ることができない。もしそうだとするならば、あなたの方で完全に職員を偽わつた給与を、辞令をば出して、いたが、そういう点はいかがでございます。

○井出國務大臣 従来払つておりましたものが、受け取る側と支払う側との協定に基いてそういう額が決定をしたのであるから、正当な給与であるといふ御主張でございましょうが、今回の裁定実施の結果、千二百円をあげるに当りまして、従来の一過払いと先ほど申し上げましたけれども、これを調整をしたのでございまして、決してこの機会に實質給与が減るのではないでございます。でありますから、私は現業にあり得たように聞いておりま

はこれをもつて林野の職員の諸君に御承を得たいと考えておるのであります。

○石山委員 お金というものは、そういう御答弁によつてあらふら動かされ

たのではありません。お金というものは、実はいたしておらなかつた

ものでござります。御承知のように予算単価と実行単価と申しますか、実払

し協約の中で、この次給与改訂があつた場合には、この二百十一円をば、何方

年かあるいは月賦でお返しをいたしましたか。それならば、一応私は筋は通る

と思う。そつてなかつたら、あなたの方ではうそを言つたということになる

と私は思つてゐる。職員にうその給与、辞令

方ば口を開けば、たとえば今回の三公

社五現業の争議の問題でも、法に照し

て断固として処罰すると言つて、一体

職員に対して、事一番大切なお金の問題について、そういうふうに最初から

うそ、偽りをやつてもいいものかどうか。

○石山政府委員 先ほどやみという言葉が出てたわけでござりますが、林野事業においては、他の公社あるいは

現業にあり得たように聞いておりま

す、いわゆるやみ的な給与の増額とい

うものは、実はいたしておらなかつた

ものでござります。御承知のように予

算単価と実行単価と申しますか、実払

し協約の中で、この次給与改訂があつ

たのではかないません。お金というも

のは嚴格なものでござりますから、も

う年かあるいは月賦でお返しをいたし

ましたか。それならば、一応私は筋は通る

と思う。そつてなかつたら、あなたの

方ではうそを言つたということになる

と私は思つてゐる。職員にうその給与、辞令

方ば口を開けば、たとえば今回の三公

社五現業の争議の問題でも、法に照し

て断固として処罰すると言つて、一体

職員に対して、事一番大切なお金の問題

について、そういうふうに最初から

うそ、偽りをやつてもいいものかど

うか。おそらく大臣はこまかいことを

信頼性といふふうなものの、これは行政

官庁としてこれしかよりどころはな

い。その手足となつて働く職員に、あ

なたたちがうその辞令を出したり、う

そく、偽りをやつてもいいものかど

うか。おそらく大臣はこまかいことを

信頼性といふふうなものの、これは行政

官庁としてこれしかよりどころはな

い。その手足となつて働く職員に、あ

なたたちがうその

○石谷政府委員 要するに補正予算を全部やめると一緒にござりますよ。簡単なものではない。十五億というお金は、そのほかに労務厚生費二億五千七百万、これを加えて約十五億でござりますよ。ですからあっちから持ってくる、こっちから持ってくるということは、最初からそうするとテン・ペーセント程度含みを持たして予算を組んでいるというようくわれわれ見なければならぬのではございませんか。その点はいかがござります。

いたしておるわけであります。
○石山委員 ちょっとと発言中恐れ入りますが、大臣が大へん忙がしい、そうでござりますが、予算に関する問題でござりますから、あなたにもう少しお聞きしたい。大臣に私は気をつけていたいことは、法律でいうと架空なものでしよう。お互が信頼してこそ法律というものが生きてくるのです。ですからあらたの方で法律を簡単に破るというような建前をとれば、自然とみな破るというようなことになる。もし片っ方だけ法律強行ということになると、犠牲者ばかりえらい損するといふことになる。それをはね返すために労働組合という大衆団体がいやでも応援でもある点まで頑張らざるを得ない。そうすると、あなたたちはこれを称して法律の違反だと言いますが、私はそれではないかぬと思う。この点は十分考慮して今後の団交に臨んで取扱策を講じていただきなければ、いたずらに紛糾事が起る。私はこうすることを一応申し上げまして、大臣はお帰りになつてもよろしいと思います。

○田口委員長代理 大臣、どうぞお帰り下さい。

「大臣、善処するかどうか答弁を」と呼ぶ者あり

○井出国務大臣 石山委員の御発言、よく承わりました。

○石谷政府委員 約十八億六千六百円ばかりに相なるうかと思うわけでございまして、これらのものに対しましては、成立予算の事業費の関係の流用が約十億六千万円でございます。その他ごく一部のものをのけまして、残りのほとんど全額は予備費の使用とい

○石山委員 これは話の順序からしますと、閣議では大蔵大臣が非常に幅をきかした。それでいや応なしにわが農林大臣はのまされた。そして三段論法で、実際今度は仕事の衝に当るあなたがものまさるを得ないような格好になってしまった。私はそういうような順序はやむを得ない、というふうにも考えますけれども、しかし数字とかお金といふのはほかのことと違つて、あいまいな色を引いてそれで済むようなものではないのです。法律の解釈とかいろんな点はだんだん移っていくとあいまいになる場合はたくさんある。しかし事お金と数字の場合はどうからどこへ移つても動くべきものではない。特にお金の場合は動いたら大へんである。特に生活費であるお金が動いたらこれは重大である。あなたが一生懸命おやりになつて森林行政の実績を上げようとしても、今のような受け取り方をしたのであつては、決して森林行政の実績といふものは上らないのではないか。特にいろいろな予算項目から少しずつ寄せ集めて、結局十億ぐらいのお金をここに用意する。こういうことは、あなたが幾ら弁解されてもどこかに抜け穴をつけておる、だれも知らない法王庁の抜け穴をあなたは用意している、あるいは普通言つているところの含み資産というようなものを随所に隠しているというような印象を与える。特に国有林の場合は地積が膨大で、扱う物件なども巨大である。ですからそこには、悪い目で見たら裏からものを見るよ

な考え方がある。そういう事例が大へん悪い評判を生むのではないか。あなたがまじめに少しでも予算を減らして、ここで前通りの実績を上げていく、こういふのは、考えてみればあなたの立身出世主義だけはうまく立つていくかもしれない、しかし実際現われてくる面から見ますと、職員のたゞ二百十一円なりとも犠牲に供せられるということと共に、私たちにお約束し、そして国民一般にお約束している森林行政といふものはある部面においてカットされることになるのではないか。あなたはそういう点では御答弁で起きるわけですか。

ものが林野庁の中にあってといふよ
なお話をござりますけれども、これはもうすでに成立いたしております予算の各項目について、一体どれだけのものが給与費の方に振り向けられる余地があり得るかということの結果出ておるわけございますので、含み資産的なもののがのそういうふうな御理解は一つこの機会にお取り下げいただきたい、かように考えるわけでございまして、この場合におきましても、あくまで補正予算でいくべきであるかどうかという問題、補正予算でいくべきだということに相なったといたしましても、一体補正財源がこの段階で確実にとれるかどうか、ここに実は問題があるわけであります。私はやはり両者の比較論にならざると思つてございまして、御承知と存じますけれども、現在まだ北海道の風害木の整理をいたしておる関係がありまして、増伐による補正財源の確保ということにつきましては、現在予定をいたしておりまする伐採量自体も、いわゆる調整年伐量と申しまする国有林野事業として一応目標にいたして経理をはかつておりまする数量に対し、一割一分の増伐をやむを得ずいたしておるという現況でございますので、この段階で増伐を取りやめるわけには参らない。それから明年度に越しまして売り払います材木、この予定でございますが、こういうものの売り払いを繰り上げてやっていく、この売り払いによるものを補正予算財源にして組むという組み方もあるのじやないかといふことでございますが、これにつきま

しても現状は約一ヶ月のランニング・ストックを持つて越し得るというものが、三十二年度から三十三年度への大体の予想でございます。通例は約一ヶ月半ないし二ヶ月は少くも持たなければならぬという状態が、風害木の整理事業以来こういう影響がきて三十二年から三十三年には百四十万石しか越せない、こういうことになりますと、経常的な運営をはかつていくランニングとしては少いということに相なるのであります。

とよく話し合つて、混乱のない收拾策——既得権を犯したような收拾策、あるいは協定を背景にしたような、自分たちのみが法律あるいは規約を建前にとるような考え方でこの問題を進めていますと、思われところに予測しないような混乱が起きてくる可能性が相当あるのではないか、こういう点をお話ししまして、これで終りといたします。

○田口委員長代理 本日はこれをもつて散会いたします。

午後一時二十六分散会